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Contraloría advierte que  
28 centros de salud no 
tienen sello verde de gas

A OCTUBRE DE 2018, DE LAS 91 INSTALACIONES, 62 ESTABAN FUERA DE LA NORMA DE CERTIFICACIÓN

Documento fue solicitado por el diputado Saavedra luego de la explosión en Sanatorio Alemán. CIUDAD PÁG. 6

“El Príncipe” fue considerado entre los mejores de este torneo, agri-
dulce para Chile. Dani Alves, Yotún y Alisson son otros cracks  

incluidos. El resto, son todos discutibles.

Aránguiz: el único chileno en  
el once ideal de la Copa América
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Giacaman asegura 
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se votará para el 
presupuesto  
2020 aún  
no está  
cerrada
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Combate de La Concepción
 El 9 y 10 de julio se cumplirán 137 años del 

Combate de La Concepción ocurrido en ese 
pequeño poblado, ubicado  en la Provincia de 
Jauja del Departamento de Junín a 22 kms al 
sur de Huancayo. 

 A tan sólo cuatro días de haber tomado el 
mando el Capitán Ignacio Carrera Pinto con 
su unidad la cuarta compañía del Regimiento 
“Chacabuco”, sí, la misma unidad que hoy se 
encuentra en nuestra capital del Bío Bío, la 
que año tras año instruye a nuestros jóvenes 
soldados oriundos de esta zona que realizan 
su servicio militar. 

 En 1879 esta unidad se encontraba en Santia-
go, en la calle Maestranza y partió a la guerra del 
Pacífico como una unidad cívica movilizada co-
mandada por el coronel Domingo Toro Herrera. 
Durante los cuatro años que duró la guerra sus 
hombres se foguearon en el combate, convirtién-
dose en bizarros soldados de infantería. 

En octubre de 1880 el teniente Ignacio Carrera 
Pinto fue destinado del Regimiento “Esmeralda” 
al Regimiento “Chacabuco” y como oficial le co-
rrespondió iniciar la campaña de Lima como 
uno de los ayudantes del Coronel Toro, junto a 
los subtenientes Serrano y Pérez Canto. 

Terminada la campaña de Lima, el grueso 
del Ejército, bajo el mando del invicto General 
Baquedano, regresó a Chile en marzo de 1881 
en un convoy de la Armada. Al desembarcar en 
Valparaíso 23 arcos de triunfo vio pasar al Ejér-
cito victorioso. 

   El 26 de junio de 1881 a raíz del combate de 
Sangrar, el Poder Ejecutivo ordenó nuevamente 
la movilización del Ejército, zarpando desde 
Valparaíso rumbo al Callao, en ese convoy de la 
marina fue nuevamente el teniente Carrera.  Ya 
en territorio peruano, el teniente Carrera asu-
mió el mando de la 4ta compañía del Chacabu-

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JAIME TOHÁ GONZÁLEZ 
Diputado de la República

nar críticas a un proceso que ha 
terminado en fracaso. ¿Por qué? 
Por algo tan humano como temer-
le a la culpa. Ese miedo a atribuir 
responsabilidades termina por di-
solverlas, y ese terror a ser apunta-
do como responsable hace que, 
como contrapartida, temamos im-
putar negligencias a otros quienes 
sí las han tenido, diluyendo la po-
sibilidad de cualquier análisis. He-
mos hecho sinónimos a acusar, 
culpar y purgar, con corregir y en-
mendar, cuando esto último es lo 
único que debe prevalecer.  

Si los colectivos no examinan su 
pasado para rectificar, difícilmen-
te podrán dar con soluciones satis-
factorias, y la construcción de un 
futuro que encarne los valores que 
defendemos, viene dado por una 
construcción del pasado en la que 
hayamos estado a la altura de dis-
tinguir lo bueno de lo malo, los 

aciertos de los yerros; no para cul-
par, sino para ser conscientes que 
un hecho adverso es el fin de una 
cadena de errores no detectados, y 
un fracaso, una suma de silencios 
consentidos.  

Asumir colectivamente es un fa-
cilismo, y ponerle un solo rostro a 
una cadena de desaciertos es una 
muestra de pereza intelectual. 
Ejemplos sobran: Carlos Altamira-
no y la tragedia del ’73, Ricardo La-
gos y todos los errores de los mejo-
res 30 años de la historia de Chile, 
Rueda y el año negro de la selección.  

Y ahora Elizalde, apuntado como 
culpable del camino errático del 
Partido Socialista que, sabemos, 
se arrastra desde la derrota de Frei 
Ruiz-Tagle. Así entonces, para ex-
piar los pecados en nuestra crisis 
solo bastará identificar un corde-
ro sacrificial, y pensar: ¿A quién le 
echamos la culpa?

Asumir colectivamente es un facilismo, y 
ponerle un solo rostro a una cadena de 
desaciertos es una muestra de pereza 
intelectual. 

¿A quién 
le echamos 
la culpa?

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

ENFOQUE
Una de las características de los 

errores y los fracasos, es que estos 
son huérfanos. Carecen de toda 
filiación. Son hijos no deseados y, 
en consecuencia, no reconocidos. 
Distinta suerte corre la fortuna, 
el acierto y sin duda, el éxito. Pa-
dres les sobran, y sus causas tienen 
más de una fuente aunque, éstas 
resulten borrosas.  

Al no tener el error y el fracaso pa-
riente alguno, nadie repara en ellos 
salvo para buscar culpables. Con 
esto, olvidamos algo crucial: que 
tanto el error como el fracaso tienen 
siempre aspectos rescatables, y las 
luces y pequeñas conquistas con 
las que cohabitan, son las primeras 
víctimas de los juicios lapidarios 
que recaen sobre aquéllos.  

En días como los que vivimos, 
esto es patente. Somos comenta-
ristas entusiastas de los logros co-
lectivos, pero incapaces de hilva-

co, es esta unidad que la vemos en nuestra ciu-
dad de Concepción desfilar con la misma gue-
rrera azul-celeste, con pantalón de brea rojo y 
quepí a la usanza de los uniformes de la guerra 
del pacífico. El miércoles 5 de julio de 1882 lle-
gaba esa compañía al pueblo andino serrano de 
La Concepción y se recibía de esa guarnición 
con la misión de impedir la progresión del ad-
versario al oeste de la línea La Concepción – la 
Oroya.  El Capitán Alberto Nebel Ovalle coman-
dante de la tercera compañía hizo entrega a Ca-
rrera, aconsejando montar guardia en todas las 
direcciones de aproximación dado que, había 
observado movimiento de indios serranos aje-
nos al pueblo en esos previos días. 

  El teniente Ignacio Carrera Pinto coman-
daba su unidad compuesta por 66 hombres y 
al recibirse como comandante en esta guarni-
ción fue informado que habían 10 hombres 
del Regimiento “Chacabuco” y un Soldado del 
Regimiento “Lautaro” con un cuadro de tifus 
en el parte de enfermos, quienes permanece-
rían en La Concepción, dado que el clima 
seco de la serranía ayudaba a la recuperación 

más que Lima. Dentro de los enfermos se en-
contraba el subteniente Julio Montt Salaman-
ca y 10 jóvenes soldados. La cuarta compañía 
ocupó las casas del curato ubicadas al lado de 
la capilla de la Santísima Virgen de La Con-
cepción en la plaza de la ciudad. Cuatro días 
después, en la madrugada una procesión de 
feligreses naturales del pueblo iniciaba su sali-
da de la localidad. Algo andaba raro percibían 
los hombres de la 4ta Compañía. 

  A eso de las cuatro del domingo 9 de julio una 
fuerza veinte veces superior rodeó la ciudad de 
La Concepción, el coronel Juan Gastó Valderra-
ma, al mando del Batallón Zepita era el jefe su-
perior, entre ellos se encontraba el guerrillero 
Ambrosio Salazar quien comandaba a los Qui-
chuay, Vilca y los serranos de Coma, en total 
más de 1.500 hombres. Juan Gastó presentó una 
propuesta de capitulación a la guarnición chile-
na, el Capitán Carrera le respondió lo que ha-
bían decidido antes con su unidad (que un chile-
no no se rinde jamás), contestando “que ni como 
chileno, ni como descendiente del prócer de la 
patria General José Miguel Carrera podrán inti-

midarme ni la cantidad de sus fuerzas ni las 
amenazas de rigor”.    

  El combate duró quince horas, la noche 
abrazó a los fieros chilenos que uno a uno fue-
ron cayendo, heridos de muerte por lanzas y 
por las llamas que quemaron por completo la 
capilla, incendio que iniciaron los que busca-
ban saciar su sed de venganza. Murieron mu-
chos soldados peruanos, pero aún la fuerza de 
éstos era muy superior.  En la madrugada cayó 
Carrera con su tenida a jirones y herido en los 
brazos y muerto por cientos de contrincantes, 
le reemplazó el subteniente Julio Montt,  quien a 
pesar de estar convaleciente de tifus peleó bra-
vamente como un león, luego fue Arturo Pérez 
Canto y, finalmente, quedó solo el subteniente 
Luis Cruz Martínez de 17 años con dos solda-
dos, a quienes la turba enfurecida le gritaba 
“Ríndete niño”, la respuesta no se hizo esperar y 
un último grito se escuchó en esa sierra “UN 
CHILENO NO SE RINDE JAMÁS”, y, los tres chi-
lenos se lanzaron a la carga el fatídico lunes 10 
de julio de 1882, ahí, se escucharon los gritos de 
los contrincantes serranos como una jauría y 
nuevamente, se hizo un silencio, el frío y olor a 
humo contaminaba esa madrugada.   

  Bajo la inspiración de estos 77 inmortales de 
La Concepción el 9 y 10 de julio de este año 2019 
jurarán frente a la bandera de la patria, compro-
metiéndose en defenderla hasta rendir la vida si 
fuese necesario más de 8.000 nuevos soldados 
del Ejército de Chile, el mismo de ayer, el mismo 
de hoy y el mismo de siempre. 
  
Jorge Villarroel Carmona 
Presidente del Círculo Histórico 
Ignacio Carrera Pinto 
 Sede Región del Bío Bío, Miembro de 
número de la Academia de Historia Militar
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EDITORIAL

N
o han faltado las opi-
niones que rotulan a 
los proponentes de fe-
rrocarriles para nues-
tro país como trafi-
cantes de nostalgias. 

Sin embargo, el  ferrocarril tiene mucho 
que ofrecer, con los cambios y evolucio-
nes que en todos estos años ha experi-
mentado, justamente en aquellas na-
ciones que no se dejaron encandilar por 
otras modernidades sin considerar as-
pectos ambientales u otras marginali-
dades altamente preocupantes. 

Este modo de transporte, tanto de 
pasajeros como de carga, se presen-
ta como una vigorosa alternativa para 
impulsar el desarrollo, a los argumen-
tos que se han esgrimido para darle a 
los ferrocarriles un nuevo  impulso, se 
puede agregar las acciones que por sí 
mismas dejan en claro que no se tra-
ta de especulaciones voluntariosas, 
teniendo a la vista lo cuidadoso de su 
planificación y la magnitud de los re-
cursos comprometidos para cons-
truir nuevo puente ferroviario sobre 
el río Biobío, 

En efecto, la Empresa de los Ferroca-
rriles del Estado ingresó al Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA), el Estudio 
de Impacto Ambiental (EIA) del pro-
yecto de construcción de este nuevo 
viaducto, que considera una nueva es-
tructura de alto estándar para el paso 
del ferrocarril, con una  inversión esti-
mada de 220 millones de dólares. Se 
considera que esta obra  representa un 
hito esencial para lograr el objetivo de 
aumentar a 20 millones de pasajeros 
por año y permitirá reducir los tiempos 
de viaje entre Concepción y Coronel. 

El nuevo puente, que reemplazará  al 
actual, que data de 1889, tiene una ex-
tensión de 1.8 kilómetros, con dos vías 
electrificadas para el uso de trenes de 
carga y pasajeros, lo que permitirá  me-
jorar los accesos y aumentar la fre-
cuencia del Biotrén, al mismo tiempo 

que  viabilizar los proyectos de expan-
sión de los servicios de pasajeros en el 
Gran Concepción hacia Lota, Penco y 
una tercera vía hacia Hualqui.  

Será seguramente un nuevo referen-
te regional con diferentes elementos ar-
quitectónicos que le darán un valor 
agregado, en los términos  del presiden-
te de la Empresa de Ferrocarriles del Es-
tado; la obra no sólo se diseñó en base 
a la ingeniería, sino que también se pri-
vilegió el diseño según las característi-
cas del entorno del río. 

Como referencia para el impacto de 
esta nueva obra, hay que recordar que 
el actual y viejo puente ferroviario cuen-
ta con una vía electrificada que opera 
a plena capacidad ya que debido al im-
portante incremento en el transporte 
de pasajeros de Biotrén, llegó a 1,1 mi-
llones de usuarios durante el primer tri-
mestre de este año, es decir un aumen-
to de 25% en comparación con el mis-
mo período del año pasado. 

Hay todavía mucho potencial de cre-
cimiento para el transporte de carga, en 
nuestra región el ferrocarril moviliza el 
50% de la carga que sale y llega a los 
puertos, lo que actualmente llega a 4,8 
millones de toneladas anuales, una ci-
fra que se espera aumente a 6,7 millo-
nes una vez que el nuevo puente esté 
operativo. 

Los resultados del nuevo puente fe-
rroviario, darán seguramente un impul-
so a este modo de transporte, harán pal-
pable el significado de los avances tec-
nológicos de este medio, tanto para la 
carga como para las personas, la vieja 
deuda de Chile en cuanto a la red ferro-
viaria puede cumplirse una vez que sea 
restablecida, con otras vías, con otros 
equipos, eficientes, cómodos, seguros 
y ambientalmente amables, uniendo 
nuevamente a las ciudades y pueblos 
de nuestro país.

 El  proyecto de 

construcción  

de este nuevo 

viaducto para el 

paso del ferrocarril, 

con una  inversión 

estimada de 220 

millones de dólares,  

 representa un hito 

esencial para  

lograr el objetivo 

 de aumentar a  

20 millones de 

pasajeros por año.

EN EL TINTERO

introduciendo un elemento nue-
vo digno de ser acogido por otros 
municipios, como el nuestro, que 
ha dado muestras reiteradas y 
perdidas de combate al envileci-
miento de los muros urbanos, es 
un llamado a denunciar a través 
de un banner en el sitio web bie-
nesnacionales.cl y a través de una 
aplicación especial. Es un llama-
do a los vecinos, a los afectados 
directamente y a los numerosos 
otros testigos aburridos de ver 

tanta suciedad en los en-
tornos cotidianos. 

Se supone que una 
vez instalada y operati-

va esa aplicación, que per-
mite denunciar a los hechores, 

exista capacidad de respuesta, 
que sea realmente una diferencia, 
que los vándalos en busca de 
identidad perdida, sepan que hay  
consecuencias ingratas, de lo 
contrario es una nueva demos-
tración de elocuencia inspirada 
y falta de convicción, exactamen-
te lo contrario de lo hace falta. 

 
                          PROCOPIO

La era dorada 
del muro limpio

ARCHIVOS SECRETOS”

El ministro de Bienes Naciona-
les en gesto encomiable, ha lan-
zado un operativo de limpieza de 
rayados en un  monumento em-
blemático, en Plaza Italia, centro 
neurálgico de toda celebración 
capitalina digna de mención, una 
actividad que se enmarca en la 
campaña “Cero Rayados”. 

Sus palabras, si bien elegante-
mente enhebradas, son una re-
petición de alocuciones que se 
han escuchado de tiempos in-
memoriales, en cada 
municipio chileno, 
casi a la letra; “si bien 
las autoridades están 
llamadas a mantener los 
lugares públicos impecables, 
aquí tiene que haber un com-
promiso de la ciudadanía. Esto 
tiene que importarnos a todos. 
No nos podemos acostumbrar a 
que existan rayados. Lo que es de 
todos no significa que no sea de 
nadie, es de cada uno de noso-
tros y es responsabilidad de cada 
uno de nosotros”. 

La novedad, sin embargo, es 
que la tecnología asoma su nariz, 

La premonitoria  
construcción  
de un nuevo puente
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PC raya la cancha y Navarro 
retrocede: No apoyarán a los  
candidatos a gobernador DC

UNIDAD POR EL CAMBIO APOSTARÍA POR PROPUESTA PROPIA

La carrera por la Gobernación Re-
gional está desatada al interior de los 
partidos y coaliciones, por lo que las 
posiciones de cara a esa elección, a 
más de un año, ya está dejando heri-
dos en el pacto que llevó a Michelle 
Bachelet a su segundo gobierno. 

Ello es lo que se ha visto por estos 
días al interior de la ex Nueva Mayo-
ría. Tanto en Bío Bío, la Metropolita-
na y otras regiones,  la Democracia 
Cristiana se ve como la mejor perfi-
lada de cara a posicionar sus cartas 
en la primera elección de gobernado-
res en 2020, por lo que espera contar 
con los apoyos de toda la izquierda. 
Pero sus últimos actos, especialmen-
te relacionados a su respaldo a inicia-
tivas claves para la administración 
Piñera, le están pasando la cuenta.  

Y la reyerta partió produciéndose 
en el recién nacido “Unidad por el 
Cambio” que une a los comunistas, 
FRVS y el PRO. En entrevista con La 
Tercera el pasado 23 de junio, el se-
nador Alejandro Navarro se mostró 
abierto a apoyar una opción falangis-
ta en Santiago, Valparaíso y Concep-
ción. “Si hay un acuerdo de la DC, la 
centroizquierda y la izquierda de es-
tablecer candidaturas, por ejemplo, 
en la Región Metropolitana, Concep-
ción y Valparaíso, puede haber espa-
cio para apoyar a los candidatos de 
la DC”, dijo. 

Pero el secretario General del Par-
tido Comunista, Lautaro Carmona, 
dio en su reciente visita a Concep-
ción, un sonoro portazo a esa op-
ción. “Claros y categóricos: las alian-
zas son nacionales, no puntuales. Yo 
puedo tener mucho respeto y nom-
brar liderazgos, personas que fue-
ron intendentes...  Pero, ¿ por qué 
me tendría que autoexcluir si el go-
bierno de la Nueva Mayoría no me 
entregó ninguna Intendencia (al 
PC)? No le doy ningún metro de ven-
taja a nadie”. 

Secretario nacional de la tienda cerró la puerta a la opción de 
generar una alternativa común con sus otrora compañeros 
de la Nueva Mayoría. En la Falange acusaron soberbia de sus 
ex socios, agrupados ahora en un nuevo conglomerado.

da es fundamental, pero, hace falta au-
tocrítica de todos lados. “A veces se exa-
cerban las críticas al otro sin realizar 
una autocrítica, esa es una sana prác-
tica que se nos olvida realizar”, dijo. 

 
No sirven las primarias 

En la falange adelantan que el mé-
todo que tendrán para escoger al 
candidato será una primaria, así lo 
manifestó el presidente regional de 
la DC, Nicolás Hauri. “Nosotros no 
aspiramos a una negociación políti-
ca, sino que a generar las instancias 
para realizar una primaria con todas 
las fuerzas políticas de la oposición. 
Queremos que todos los partidos 
participen y que la voluntad de la 
gente decida”, recalcó. 

Distinta opinión tiene el senador 
Navarro, quien sostiene que las pri-
marias, pues a su juicio terminan 
fracturando las votaciones.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

A la espera de una respuesta formal que en-
tregará el Ministerio de Educación se encuen-
tran los profesores, tras un encuentro con la mi-
nistra Marcela Cubillos.  

En la cita, la titular dio conocer una pro-

puesta alternativa a las ya entregadas por el Mi-
neduc, con la que se pretende destrabar el con-
flicto. La cual se votará mañana. En tanto, los 
docentes en Concepción se reunieron en una 
asamblea en la sede regional del Magisterio.

Profesores votan el miércoles nueva propuesta

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Culpa de todos 
Entre los argumentos que entrega 

Carmona para no apoyar una candi-
datura común se encuentra la estre-
pitosa y, aún dolorosa derrota presi-
dencial vivida en 2017. “Ellos son 
parte de los responsables de la pér-
dida del gobierno, ¿por qué perdimos 
el gobierno? Por mala gestión, entre 
ellas, la de los intendentes”, apuntó 
el ex diputado. 

En tanto, el senador Alejandro Na-
varro cambió su postura y se cuadró 
con sus nuevos compañeros de con-
glomerado. “Si no hay acuerdo no 
los vamos a apoyar, que Díaz y la DC 

lo tengan claro. Si no tenemos un 
acuerdo político, no vamos a apoyar 
a sus candidatos simplemente.  

Sus dichos no cayeron bien en la 
Democracia Cristiana, desde donde 
emplazaron a sus ex compañeros de 
alianza a dejar de la soberbia.  “Ellos 
pudieron contribuir desde su trin-
chera, por lo que sus declaraciones 
me generan extrañez. Yo no sé qué 
sentido tendrá lo que plantea Car-
mona”, declaró el presidente regional 
DC, Nicolás Hauri.  

Por su parte, el diputado socialista 
Gastón Saavedra, manifestó que en es-
tos momentos la unidad en la izquier-

FOTO: AGENCIA UNO

FOTO: AGENCIA UNO

A juicio de Carmona, los 
intendentes también son 
responsables de la derrota 
que tuvo la Nueva Mayoría 
en la presidencial de 2017. 

Intendentes 
culpables

Una comisión de “Unidad 
por el Cambio” se encuentra 
buscando candidatos para la 
elección de gobernadores. 

Búsqueda de 
candidatos
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Giacaman asegura 
que la cifra que  
se votará para el 
presupuesto 2020 
aún no está cerrada

En un masivo acto por la 
descentralización, realizado 
en el ex Congreso Nacional, 
representantes de todos los 
partidos políticos se suman al 
“Acto de Compromiso por la 
Descentralización”, destina-
do a demandar “el cumpli-
miento total de la ley que es-
tablece la próxima elección 
de gobernadores regionales el 
próximo año y la celeridad a 
las iniciativas que faltan para 
garantizar el real empodera-
miento de regiones “. 

La diputada DC Joanna Pé-
rez, presidenta de la Comisión 
de Gobierno Interior de la Cá-
mara, explicó que “además de 
defender la fecha de la elec-
ción de gobernadores ante 
quienes han intentado apla-
zarla, estamos pidiendo al Go-
bierno que cumpla con el envío 

Piden a Piñera mantener plazos en 
leyes a favor de la descentralización

que dicho proyecto de ley sea 
presentado. “Por eso, estamos 
en este debate aunando fuer-
zas para que dentro de poco ya 
tengamos aquellas iniciativas 
que faltan y que nos permitan 
avanzar hacia una real descen-
tralización en Chile”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

de la ley de rentas regionales y 
aumente las competencias de 
los gobiernos regionales; en re-
cursos y más competencias”. 

Sobre la ley de rentas regio-
nales, la diputada Joanna Pérez 
planteó que existe un compro-
miso desde el gobierno para 

EL VIERNES SE SOMETERÁ AL CONSEJO REGIONAL

Días clave se viven de cara a 
lo que será el presupuesto que 
tendrá la Región del Bío Bío el 
año 2020. 

Puesto que este viernes el 
Consejo Regional en pleno vo-
tará la propuesta para el erario 
regional que tendrá Bío Bío du-
rante el próximo año, la que, 
hasta el minuto, alcanza los 
$128 mil millones. Un monto 
muy superior a los $71 mil mi-
llones entregados por el nivel 
central para este año, lo que 
trajo las respectivas críticas a la 
administración Ulloa y Piñera.  

Sobre la votación que se rea-
lizará este viernes, el intenden-
te Sergio Giacaman, comentó 

En la instancia se confirmará el 
monto de $128 mil millones para 
el erario regional que deberá ser 
defendido ante la Subdere y la 
Dipres la próxima semana.

mos, intendente del Presidente 
y de la gente del Bío Bío. Yo no 
me considerado intendente de 
ningún parlamentario, por lo 
que no me parece  oportuno el 
comentario de Fuad Chahín. 
Uno tiene que trabajar por la 
gente de la Región”, remató Gia-
caman.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que hasta el minuto la cifra pro-
puesta no se encuentra cerrada, 
puesto que están revisando la 
cartera de proyectos. “Con mi 
equipo estamos revisando los 
números y proyectos, ya que 
existe una priorización y en el 
fondo se está haciendo un aná-
lisis de la propuesta que se será 
votada este viernes, que es lo 
que conocieron”. 

Según se pudo conocer, el 
objetivo de Giacaman al hacer 
esta revisión es cerciorarse si 
todos los proyectos se encuen-
tran ejecutados y cerrados ad-
ministrativamente. 

La autoridad, de paso, pidió 
dejar de comparar los presu-
puestos con los entregados an-
teriormente ya que se trata de 
regiones distintas, por lo que 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“Ya está bueno de tener in-
tendentes que son los que obe-
decen al Presidente de la Repú-
blica y no al interés de la ciuda-
danía, o lo que es peor, muchas 
veces terminan siendo títeres 
de los parlamentarios que los 
pusieron ahí”, apuntó. 

Ante esto, el líder regional 
aseveró que no se siente un tí-
tere de ningún parlamentario. 
“Yo soy intendente de Chile Va-

cualquier número sobre los $71 
mil millones es visto de forma 
positiva. 

 
Declaraciones de Chahín 

El intendente Sergio Giaca-
man también se refirió a las de-
claraciones que emitió a Diario 
Concepción el presidente de la 
Democracia Cristiana, Fuad 
Chahín, quien fue crítico con el 
rol de algunos intendentes. 

es la fecha en que 
el intendente, 
junto a los cores, 
deberán defender 
el presupuesto en 
Santiago.

19 de julio 
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El gobernador de Concepción, Robert Con-
treras, confirmó  que se reunirán nuevamente 
con la gerencia del Mall Plaza El Trébol  , luego 
del robo que afectó ayer a  la  tienda Ripley, de 
la cual desconocidos sustrajeron un monto mi-

llonario en relojes, para luego abandonar el lu-
gar en un auto, con encargo por robo. “Hay una 
brecha de seguridad. Ya lo habíamos conversa-
do con la gerencia del mall, pero lo haremos nue-
vamente, porque esto no se puede repetir”.

Gobernador preocupado por robo de relojes en Mall Trébol
FOTO: LABOCAR

Informe de Contraloría 
alerta que 28 centros de salud 
no tienen sello verde de gas

A OCTUBRE DE 2018, DE LAS 91 INSTALACIONES, 62 ESTABAN FUERA DE LA NORMA DE CERTIFICACIÓN

28 centros de salud con sus se-
llos de gas fuera de la norma, con 
62 de 91 instalaciones en esa mis-
ma condición, fue una de las prin-
cipales conclusiones del informe 
de Contraloría que analizó los re-
cintos dependientes de las muni-
cipalidades y los Servicios de Sa-
lud, y que fue solicitado por el di-
putado Gastón Saavedra, tras la 
explosión ocurrida en el Sanatorio 
Alemán, en abril de 2018.  

Entre sus principales conclusio-
nes, el documento asegura que la 
Superintendencia de Electricidad 
y Combustibles (SEC) “no ha efec-
tuado fiscalizaciones respecto de 
los incumplimientos de los muni-
cipios y servicios de salud analiza-
dos en el presente informe”. El in-
forme agrega que este organismo 
no cuenta con un catastro  “detalla-
do y confiable” respecto del núme-
ro de instalaciones interiores de 
gas que mantienen los centros de 
Salud Pública de la Región, ni tam-
poco posee información respecto 
a si éstos presentan sus inspeccio-
nes periódicas al día.  

El diputado Saavedra aseguró 
que este resultado enciende las 
alertas acerca de lo que ocurre en 
estos recintos, y aseguró que espe-
rará los 60 días que dio la Contra-
loría a los municipios y recintos de 
salud para  solicitar los nuevos re-
sultados. “Hay que ser drásticos 
para hacer cumplir la ley”.  

 
“Hay más fiscalizaciones” 

El intendente Sergio Giacaman,  
consultado sobre el tema, informó 
que emitirán  un oficio a todos los  
organismos públicos para que ges-
tionen estos sellos en sus propias re-
particiones, “porque no tenemos 
que esperar a que otros vengan por 
nosotros. No me parece adecuado 
que esto  no se haya hecho”.  

Robert Contreras, gobernador de 
Concepción, recordó que tras lo 
ocurrido en el Sanatorio, se han rea-
lizado diversas fiscalizaciones a 
todo tipo de establecimientos como 
locales  nocturnos, donde incluso se 
han cursado órdenes de cierre.  

El seremi de Energía, Mauricio 
Henríquez, explicó que “hoy esta-
mos oficiando y recorriendo cada 
centro de salud para que cada uno 
actualice su sello verde, ya que Con-
traloría ofició a la SEC y tenemos 60 
días para responder. Por esto ade-
más coordinamos una mesa de tra-
bajo con la seremi de Salud para 
aumentar la fiscalización”.  

Al  respecto aseguró que aumen-
taron en dos personas el número de 

los lugares con afluencia de públi-
co no tengan problemas, hay que te-
ner la solución lo más pronto posi-
ble, recordando lo ocurrido en el 
Sanatorio Alemán”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Documento fue solicitado por el diputado Gastón Saavedra, luego de la explosión 
ocurrida en el Sanatorio Alemán en abril de 2018. Entre los recintos más importantes 
están el Hospital Traumatológico y el Centro de Salud Víctor Manuel Fernández.

fiscalizadores y precisó que las fis-
calizaciones han aumentado en la 
Región, ya que hay más de 10 perso-
nas trabajando en esto en la Región. 
Sin embargo, aseguró que no se han 
cursado multas por este tema.  

Héctor Muñoz, seremi de Salud, 
aseguró que se instruyó a la Unidad 

de Acción Sanitaria para hacerse 
cargo de este tema. “En las diferen-
tes fiscalizaciones que realicemos 
oficiaremos a la SEC si encontramos 
alguna institución que no cumpla la 
normativa vigente con respecto al 
tema del gas”.  

Agregó que “nos preocupa que 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Martes 9 de julio de 2019 7

ya  se cursó una 
amonestación al Sename por 
la intoxicación ocurrida en 
2018.

El seremi de Salud 
confirmó que 

unión. Recién a mediodía se refirió al 
tema y confirmó que hoy habrá una 
reunión en el centro, junto a Gendar-
mería y Sename.

El  seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
confirmó ayer que ya cursaron una 
amonestación por la intoxicación de 
una treintena de internos del Centro 
de Internación Provisoria y Régimen 
Cerrado (CIP-CRC) de Sename de Co-
ronel, ocurrida en septiembre de 2018.  

La autoridad reveló la información 
al referirse al episodio ocurrido el pa-
sado domingo, cuando 19 internos y 
cuatro funcionarios resultaron intoxi-
cados, por lo que fueron atendidos en 
el Hospital de Coronel.  

Muñoz explicó que ese día se reali-
zaron actividades en el recinto, con 
distintas organizaciones, por lo que se 
está investigando para saber de dón-
de vino el alimento que causó la into-
xicación. “Como no lo pudimos deter-
minar en ese momento, se abrió un su-
mario sanitario”.  

Sename arriesga multa por 
intoxicación de 19 jóvenes 

Giacaman, confirmó que convocó a 
una reunión a la directora regional 
de Sename, Ximena Morgan, y al se-
remi de Justicia, Sergio Vallejos, 

quien fue requerido por los medios 
para referirse a lo ocurrido en el cen-
tro del Sename, pero se excusó de ha-
blar diciendo que se dirigía a una re-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El seremi aclaró que solicitaron una 
nutricionista para el centro. Sin em-
bargo, aún no hay una profesional de 
tiempo completo, lo que volverá a ser 
exigido por la Autoridad Sanitaria.  

Al haber tenido este episodio de in-
toxicación, Salud cursó la amonesta-
ción. “Sin embargo, al repetirse el he-
cho, las sanciones pueden aumentar”, 
adelantó Muñoz 

El intendente del Bío Bío, Sergio 

CONTINÚA MOVILIZACIÓN CONVOCADA POR LA FENATS 

"Da mucha pena, porque se nota que 
la gente que está trabajando, intenta 
hacer lo mejor posible. Pero aun así, ya 
no están cambiando las sábanas diaria-
mente e incluso los paramédicos es-
conden sueros y material de curación 
en nuestros veladores para que no les 
falte a la hora de atendernos". 

Las palabras son de una paciente 
internada en la unidad de Cirugía del 
Hospital Guillermo Grant Benavente, 
y dan cuenta de los ribetes de drama-
tismo que está tomando el paro de fun-
cionarios pertenecientes a la Federa-
ción Nacional de Trabajadores de la Sa-
lud (Fenats), que ya lleva 14 días. 

A la fecha, más de 150 cirugías han 
debido ser suspendidas, y 8 pabellones 
no están operativos, situación que lle-
vó al director del Servicio de Salud 
Concepción (SSC), Carlos Grant a po-
ner un Recurso de Protección en favor 
de los pacientes, tras la situación que 
se arrastra desde el 20 de junio. 
 
Recurso de Protección 

“El día sábado presenté un recurso 
de Protección en la Corte de Apelacio-
nes, de Concepción, con objeto de 
asegurar a todos nuestros pacientes y 
una  Orden de No Innovar, para que de 
esta manera los tribunales acojan la 
paralización de este movimiento, de 
manera que el hospital vuelva a su 
normalidad”, expresó. 

En cuanto a las cirugías que se han 
suspendido, el director del SSC, co-
mentó, “es imperdonable que nues-
tros usuarios, teniendo la necesidad 
y la obligación de parte nuestra a ofre-
cerles el servicio, esto no se esté rea-
lizando. Se evaluó que nuestros ciru-
janos vayan a las distintas clínicas de 
la zona, para que en horarios de tra-
bajo puedan intervenir a los pacien-
tes, arrendaremos los pabellones ne-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Servicio de Salud Concepción interpuso un recurso de 
Protección y una orden de no innovar para terminar con la 
movilización y para que el recinto vuelva a la normalidad.  

cesarios para dar solución a nuestros 
usuarios”, aseveró. 

A su vez, Grant indicó que “ no des-
cartamos nuevos sumarios, en caso 
que sea necesario,  ya que sus acciones 
están afectando el desempeño de nues-
tro hospital, algo que es inaceptable”. 

Cabe recordar que. la paralización se 
originó por la aplicación disciplinaria 
de,  suspensión por 3 meses al dirigen-
te Adolfo Becar,  con 50% de rebaja en 
su remuneración producto de un su-
mario administrativo, por supuesto 
maltratado hacia funcionarios del 
Hggb y haber incitado a la ejecución de 
acciones que impiden el funciona-
miento del recinto hospitalario. 

Becar se encuentra actualmente en 
huelga de hambre dentro del recinto, 
ya ha sido desalojado en cuatro opor-
tunidades. En la última, el día de ayer,  
alegó que la medida era arbitraria y se 
debe sólo a persecución sindical.  

“Lo que esperamos es que se pare 
con la persecución a Adolfo Becar, 
como también el hostigamiento hacia 
los funcionarios en paro y a los a hono-
rarios sumados a la movilización”, ex-
plicó el presidente de la Fenats del SSC, 
Miguel Alarcón. 

Frente a esto, el doctor Carlos Grant 
fue tajante, he indicó que, “la justicia es 
la única que puede determinar si hubo 
un acto ilegal o no en cuanto a la san-
ción administrativa que se le aplicó a 
Adolfo Becar”. 

Hasta la tarde de ayer, los funciona-
rios seguían movilizados, con tomas en 
servicios claves para el funcionamien-
to del hospital, como lavandería y este-
rilización, de los que depende el funcio-
namiento de pabellones, UCI y UTI, por 
lo que se debió arrendar implementos 
a otros centros hospitalarios para paliar 
la crisis en el Hospital Regional.

Mauro Álvarez S./ Josefina Caerols S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Más de 150 cirugías 
se han postergado 
por paro que afecta 
al Hospital Regional
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EN EL RECINTO AÚN 
SE investiga lo 

ocurrido el pasado 
domingo. 
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IPC
Mayo

Anual

0,6%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.066,69

COMMODITIES

-0,18% Igpa 25.746,53 -0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,68
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)57,66

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.953,42
Dólar Observado  $685,83 Euro  $770,13

SEGÚN INFORME DE CUENTAS NACIONALES DEL BANCO CENTRAL 

Los hogares presentaron un stock 
de deuda equivalente a 73,5% del in-
greso disponible, superior en 0,2pp. 
a la del año anterior, debido princi-
palmente al aumento de préstamos 
bancarios hipotecarios. 

Así lo especificó el Banco Cen-
tral (BC) en su informe Cuentas Na-
cionales correspondiente al primer 
semestre de 2019. 

Así, la deuda de los hogares man-
tuvo su trayectoria alcista y alcan-
zó un nuevo máximo histórico sus-
tentado por el aumento del stock de 
préstamos bancarios hipotecarios. 

La directora de Carrera Progra-
mas Advance de la Facultad de Eco-
nomía y Negocios USS, Karin Bravo, 
explicó que este indicador de deuda 
suele tener un componente de con-
sumo (a corto plazo) y otro relacio-
nado con financiamiento de vivien-

Índice de endeudamiento de 
los hogares se sitúa en 73,5%

das, correspondiente a los créditos 
hipotecarios (largo plazo). “Esta úl-
tima es la razón que precisamente 
entrega el Banco Central como ele-
mento que influyó en este periodo 
en el aumento del indicador. Reba-
jas en las tasas de los créditos hipo-
tecarios que han llegado a pisos his-
tóricos, promueven en la ciudadanía 
la adquisición de una vivienda pro-
pia y, en muchos casos, una segun-
da vivienda para obtener por ella 
un alquiler.  Debemos recordar que 
el último informe de Estabilidad Fi-
nanciera (IEF del BC) indica que, 
del total de deuda hipotecaria, un 

Los datos ratifican tendencia alcista en el primer semestre de 
2019. Expertos aconsejan tener precaución al adquirir 
créditos, y analizar la estabilidad financiera. 

30% aproximadamente correspon-
de a una deuda por la adquisición de 
una segunda vivienda”.   

Por último, puntualizó, se debe 
recordar que en junio se tuvo una re-
baja de la TPM como política mone-
taria expansiva, lo que se puede tra-
ducir en el corto plazo en un incen-
tivo en el endeudamiento por el 
lado del consumo. 

Por su parte, el economista de la 
UDD, Carlos Smith, planteó que si 
bien a primera vista esto es preocu-
pante, hay que tener en cuenta que 
el alza en el endeudamiento está 
explicada por el crédito hipotecario, 
lo cual podría significar una buena 
noticia, en términos que las perso-
nas están optando por tener su casa 
propia y además califican para ob-
tener un crédito de estas caracterís-
ticas. Aunque habría que ver el de-
talle ya que también estimó que po-
drían ser las mismas personas que 
ya cuentan con una vivienda y van 
por la segundo o más.  

“Sin embargo, esos niveles de ta-
sas son bastante elevadas, lo cual es 
un riesgo para las familias ya que, 
ante cualquier imprevisto como una 
enfermedad o pérdida del empleo, la 
situación puede llevar a una pérdi-
da importante del patrimonio”.  

A modo de consejo, Karin Bravo  
dijo que se debe evaluar la adquisi-
ción de bienes y servicios median-
te créditos de consumo, porque si 
bien las condiciones de financia-
miento con deuda en estos tiem-
pos son convenientes, es importan-
te revisar también la estabilidad fi-
nanciera del consumidor, en ese 
sentido es necesario observar la es-
tabilidad laboral, bonificaciones, 
carga financiera histórica, etc. En 
casos de deuda hipotecaria vigen-
te, un consejo es evaluar opciones 
de refinanciamiento. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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+5,3%
El ingreso disponible bruto de los hoga-
res respecto del primer trimestre de 
2018.

4,5% 
del ingreso disponible es la capacidad 
de financiamiento de los hogares, cifra 
0,1 puntos superior respecto trimestre 
anterior. 
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LA DEMANDA por 
créditos hipotecarios ha 
hecho aumentar el nivel 
de deuda de los hogares.
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CARLOS SEPÚLVEDA, TAMBIÉN PRESIDENTE DEL GRUPO SETOP HABLA DE LOGROS Y DESAFÍOS A UN AÑO DE INAUGURAR EDIFICIO

“Desde que nos cambiamos a 
nuestra nueva casa, se nos han 
acercado muchos nuevos clientes 
en busca de soluciones innovado-
ras para sus problemas” destaca 
Carlos Sepúlveda, presidente del 
grupo de empresas Setop y geren-
te general de Innocon quienes 
inauguraron sus nuevas dependen-
cias hace poco más de un año. 

En entrevista con Diario Con-
cepción, el ejecutivo hace un balan-
ce positivo de la gestión, pero ade-
más plantea entre los desafíos que 
“hemos tenido que afrontar un 
gran aumento en los servicios que 
entregamos y hemos tenido que 
integrar nuevos conocimientos 
para especializarnos también en 
otras áreas industriales”. 

-¿Cuáles son los principales 
avances logrados hasta la fecha? 

-Al día de hoy, estamos atendien-
do más clientes nacionales y tam-
bién hemos logrado llegar a em-
presas de otros países. Esto quiere 
decir que la empresa se está posi-
cionando como un referente de la 
innovación, y que nuestros esfuer-
zos para darnos a conocer, suma-
do a nuestra alta calidad técnica y 
gran compromiso, han rendido sus 
frutos. 

-¿Qué metas faltan por cum-
plir o qué pendientes hay por 
resolver?    

-Nuestra meta es llegar a rela-
ciones de largo plazo con nuestros 
clientes, que nos permitan partici-
par activamente en la mejora con-
tinua de sus productos y mejorar 
así la competitividad del país. Hay 
algunas empresas con las cuales 
hemos llegado a este grado de con-
fianza, pero hay otras que recién 

Gerente general de Innocon: “Balance de 
este año ha sido sumamente positivo”
El Ceo del grupo destaca el acercamiento de muchos nuevos clientes tanto nacionales como internacionales. 
Las mayores innovaciones se han focalizado en alimentación animal, de mascotas y humana.

empiezan con nosotros, por lo 
tanto, tenemos que seguir traba-
jando arduamente día a día para 
lograrlo. 

-¿Han hecho uso de la Ley so-
bre I+D?  

-Como empresa prestadora de 
servicios de Investigación, Desa-

rrollo e Innovación para terceros 
con certificación Corfo, no califi-
camos para hacer uso propio de 
la ley de I+D, pero si ayudamos a 
nuestros clientes para que ellos 
puedan hacer uso de esta ley. En 
general, es una buena herramien-
ta cuando los montos de inver-

sión en I+D son mayores a 100 
millones, ya que los recursos que 
se requieren para administrar y 
rendir estos proyectos son im-
portantes. 

-¿Qué importancia le da a 
la alianza con la Universidad 
de Concepción en este año de 
trabajo? 

-La alianza con la Universidad 
de Concepción, al igual con las 
otras casas de estudio con las 
que también trabajamos, han 
sido un pilar fundamental para 
ofrecer servicios de calidad du-
rante este año. 

-¿De los US$ 3,5 millones in-
vertidos con capitales 100% pri-
vados y regionales se ha recupe-
rado algo en este año? 

- Nuestro proyecto de futuro 
nunca ha sido invertir y rentabili-
zar al corto plazo. Actualmente, 
todo lo reinvertimos en más perso-
nas, instalaciones y equipos para 
seguir creciendo. Aún estamos en 
la etapa de expansión. 

-¿Cuáles han sido las áreas de 
mayor innovación desde junio 
del año pasado hasta la fecha? 

-En este año hemos abarcado 
nuevos desafíos, como por ejem-
plo el área metalmecánica y muy 
fuertemente el área medioambien-
tal, sin embargo, nuestras mayores 
innovaciones se han focalizado en 
industrias de alimentación ani-
mal, de mascotas y humana. 

-¿Cuáles han sido los facto-
res más preponderantes en el 
éxito de sus proyectos?  

-El factor preponderante ha 
sido reunir al mejor equipo hu-
mano, con capacidades sobre-
salientes en diversas áreas, y dar-
les las herramientas suficientes 
para que puedan explotar sus 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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virtudes de manera individual, 
pero, por sobre todo, de manera 
colectiva. El trabajo en equipo es 
fundamental. 

-En su experiencia, ¿cuesta in-
novar en Bío Bío y por qué? 

-En Bío Bío existen los ingredien-
tes para innovar, pero cuesta mu-
cho hacerlo por el miedo empresa-
rial a hacer cosas distintas a lo ha-
bitual, y la falta de inversión en 
innovación de la empresa privada 
y el estado chileno. 

-¿Qué oportunidades de in-
novación ofrece hoy la Región?  

- La Región actualmente posee el 
talento humano para innovar y tie-
ne infraestructura para hacerlo. 
Además, el hecho de tener una em-
presa como Innocon aquí en la Re-
gión, provee un camino altamente 
profesionalizado a cualquier inte-
resado para lograrlo. 

-¿En estos 12 meses ha aumen-
tado el valor de mercado de In-
nocon?  

- Sí, en estos meses ha aumenta-
do mucho el valor de mercado de 
Innocon, más allá de su infraes-
tructura, por la experiencia indus-
trial y el conocimiento técnico del 
grupo humano que lo integra. 

-¿Cómo proyecta que será el 
crecimiento y los desafíos de la 
empresa de aquí a los próximos 
5 años? 

-Actualmente, estamos viendo 
aún la adolescencia de Innocon. 
De aquí a 5 años seguramente se va 
a duplicar el tamaño de la empre-
sa y la cantidad de nuestros cola-
boradores, generando mejores pro-
ductos, más innovadores, y de ma-
yor valor comercial.

De acuerdo con la información 
entregada el lunes por  el Instituto 
Nacional de Estadísticas, INE, el Ín-
dice de Precios al Consumidor, IPC, 
de junio registró nula variación 
mensual a un dígito, acumulando 
1,6% en lo que va del año y un alza 
a doce meses (con respecto a la 

IPC de junio registra nula variación mensual
Entre las divisiones con alzas en 

sus precios destacó alimentos y be-
bidas no alcohólicas (0,5%), con 
0,091 puntos porcentuales, y re-
creación y cultura (0,6%), con 0,037 
puntos porcentuales.  

Llamó la atención la baja men-
sual de 23,0% del limón. (EMC).

base referencial del índice) de 2,3%. 
En el sexto mes del año, cinco de 

las doce divisiones que conforman 
la canasta del IPC aportaron inci-
dencias positivas en la variación 
mensual del índice, seis presenta-
ron incidencias negativas y una re-
gistró nula incidencia. 
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Según la artista, más allá de 
Concepción la muestra se 
podría presentar en Arauco y 
también en Los Álamos.

Itinerar por otros 
puntos de la zona

La mujer mapuche en 
pintura y escultura

Acrílicos y esculturas en masa  se 
funden en “Pinceladas de Solastal-
gia”, muestra de los artistas Roxana 
Pincheira y Luis Ferreira, que hoy a 
las 19.00 horas se inaugura en la sala 
de exposiciones del Arzobispado de 
Concepción (Caupolicán 459). 

Las obras en general abordan la 
cosmovisión mapuche a través de 
diversos elementos, destacando en 
esta el rol de la mujer y su capacidad 
divina con la tierra. Sobre el llama-
tivo nombre de la muestra, y que 
condensa lo que contienen las 
obras, Pincheira detalló que “el año 
pasado, cuando inicié la investiga-
ción para armar la muestra, me di 
cuenta que era un tema muy com-
plejo y extenso, difícil de abarcar 
todo en tan sólo unas pocas obras, 
por lo que le puse ‘pinceladas’ a 
modo de barniz de lo que abordé, es 
decir, traté de condensar en algunos 
trazos algunas características del 
pueblo mapuche, centrado princi-
palmente en la mujer”. 

Completando que “la ‘solastalgia’ 
es una sensación que a las personas 
nos invade cuando uno está en los 
mismos lugares donde creció, pero 
ya no es lo mismo, como que algo 
falta, es como nostalgia, pero que se 
siente en el presente”.  

proyecto en solitario, me di cuen-
ta, y como una de las característi-
cas de los mapuches, es que ellos 
son bien solidarios, ocupan más el 
compartir que competir, por lo que 
pensé en el trabajo de Luis -Ferrei-
ra- como un complemento y que se 
ajustara a la línea del trabajo que 
estaba siguiendo para la muestra. 
Es así como en mayo se unió al pro-
yecto”, detalló la artista. 

El interés de Pincheira por las 
culturas ancestrales viene dado des-
de trabajos anteriores, en lo pun-
tual, “el año 2016 realicé una mues-
tra entorno a los selknam, buscan-
do identidad y el valor de los 
pueblos originarios. Entonces fue 
como parte de un proceso natural 
el abordar los mapuches, además 
soy parte de esta zona”, dijo.  

Por ende, y como hace énfasis en 
que “Pinceladas de Solastalgia” está 
enfocada la mujer mapuche, no des-
carta que en su trabajo pictórico 
futuro, siga ahondando en el tema, 
“creo que es un tema en el cual me 
quedaré un buen rato. Me inspiro en 
las culturas ancestrales, uno miran-
do en el pasado puede comportar-
se mejor en el futuro”, manifestó la 
artista plástica.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“PINCELADAS DE SOLASTALGIA” DE ROXANA PINCHEIRA Y LUIS FERREIRA

La muestra, montada hasta el próximo 26 de julio en la sala 
de exposiciones del arzobispado local, aborda dicha cultura 
ancestral desde elementos y características femeninas.   

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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En total, la exposición está com-
puesta por 16 pinturas, tomadas en 
grupos o grandes unidades, divi-
diéndose en tres grandes trípticos, 
a lo que se les suman tres esculturas.   

“Si bien empecé esto como un 
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CD Alemán ganó la tercera fecha del circui-
to nacional venciendo en la final a Boston Co-
llege por marcador final de 3-1, con parciales 
de 25-13, 25-21, 10-25 y 21-19. En semifinales, 
había derrotado a Bicentenario de San Felipe, 

por 3-0. Daniel Castro fue elegida Mejor Juga-
dora, Catalina González fue la Mejor Líbero y, 
como Mejor Armadora, fue premiada Isabella 
Vallebuona. La Sub 18 del Alemán se quedó 
con todos los premios.   

Vóleibol damas del Alemán celebra en la Sub 18 
FOTO: CDA

Sublíder de la primera rueda: 
“esta carrera se ganará al final”

Deportes Concepción su-
peró 3-0 a Municipal Santia-
go y ahora es sublíder de 
Tercera, terminada la pri-
mera rueda. 

El técnico Esteban Gon-
zález comentó que “era un 
rival duro, equilibrado y que 
ataca de forma muy directa. 
Hubo mucha pierna fuerte 
en la parte final, pero hici-
mos un partido de mucha 
posesión y profundidad. 
Fue muy distinto a lo que hi-

cimos en Los Andes, donde 
la cancha no dejó jugar por 
abajo y lo perdimos en un 
balón detenido”. 

El “Chino” agregó que “la 
carrera es hasta fin de año 
y hay que saber correrla, 
porque se ganará al final. 
Hay que creer en todo el 
grupo, tener un plantel am-
plio. Ahora teníamos tres 
enfermos por bronquitis y 
los que entraron lo hicieron 
muy bien. Todos deben es-

tar convencidos de jugar, 
en un equipo donde la pre-
sión se siente”. 

Por último, apuntó que 
“somos 6 o 7 equipos sepa-
rados por pocos puntos y 
será una pelea así de apre-
tada hasta el final. Ahora 
vienen las lesiones, suspen-
siones y hay que saber lle-
varlo. Ya conocemos a to-
dos los rivales y en la otra 
rueda los enfrentaremos de 
forma distinta”.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

CARLOS LAULER, ALERO DE LA UDEC:

Cuando ya se vive la recta 
final de la Liga Nacional de 
Basquetbol, la Universidad 
de Concepción vive mo-
mentos cruciales previo al 
duelo ante Español de Talca, 
con quien se definirá al pun-
tero del grupo sur, el día sá-
bado 13 de julio en la Casa 
del Deporte. 

Los estudiantiles llegan 
con una gran motivación al 
choque, pues vienen de do-
blegar ampliamente a Estu-
diantes de San Pedro por 
117 a 55. 

El formato de clasifica-
ción de la Liga Nacional de 
Basquetbol indica que los 
tres punteros de cada grupo 
más el mejor segundo se cla-
sifican a la postemporada, 
por lo que los estudiantiles 
sólo piensan en arrebatarle 
el liderato del grupo a Espa-
ñol de Talca, situación que 
para ser lograda, deberán 
de superar a los maulinos 
por al menos ocho puntos, 
así lo indicó Carlos Lauler, 
jugador del elenco penquis-
ta. “Todavía nos queda un 
partido con Talca, que de 
ganarlo por más de 8 puntos 
quedaríamos punteros. Te-
nemos confianza, estamos 
haciendo las cosas bien y 
esperamos sacar la diferen-
cia necesaria”. 

Pese a que el quinteto de 
la Universidad de Concep-
ción confía en apostar todo 
y conseguir el liderato, Lau-
ler pone paños fríos y llama 
a la concentración y enfo-

“Hay que ganar a 
Talca y no andar 
con calculadora”
Tras un aplastante triunfo ante Estudiantes de San 
Pedro, los del Campanil se preparan para enfrentar 
en un duelo clave a Español de Talca.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Ralph Müller R. 
contacto@diarioconcepcion.cl

carse solamente a vencer 
al equipo talquino. “Ellos 
tienen un buen plantel y 
jugadores con experiencia, 
se armaron súper bien 
para lo que se les viene, 
será un buen partido para 
nosotros y la gente, antes 
que postemporada quere-
mos ganarle a Talca y así 
no andar  con la calculado-
ra, este fin de semana nos 
dará una imagen clara 
para lo que nos deparará 
de cara al cuadrangular fi-
nal”, apuntó. 

Precisamente, la única de-
rrota que registran esta tem-
porada, es ante Español.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nues-
tro querido hermano, cuñado, 
tío y tío abuelito, Sr. 
 

LUIS ALBERTO 
SCHWARZENBERG 

RIVEROS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Francisco de Asís 
(Lorenzo Arenas), su funeral será 
hoy, después de una misa a las 
14:45 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio Parque San Pedro. 
 
La familia 
           
Concepción, 09 de julio de 2019.
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que el máximo artillero tuvo 
solo 3 goles: Roberto 
Dinamita, Jorge Burruchaga 
y Carlos Aguilera.

última vez
1983

Copa América Brasil 2019
Martes 9 de julio de 2019

AUSPICIADO POR:

Carlos Campos A. 
Enviado Especial a Brasil

BALANCE DEL TORNEO

Mas allá del título, la Copa Amé-
rica en Brasil tuvo un éxito rotun-
do. Aunque no por ello todo fue 
perfecto. Cinco ciudades en seis 
sedes animaron un campeonato 
que pasará a la historia principal-
mente por el uso del VAR y las acu-
saciones de Messi de corrupción, 
entre otros detalles. 

 
Al debe 

En una escala de 1 a 7, la organi-
zación del campeonato tiene un 5. 
En un torneo a nivel sudamericano 
y donde Japón con Qatar están in-
vitados, sí o sí debes tener a una 
parte de la delegación con manejo 
del español o inglés. La prensa nipo-
na llegó en masa a Sao Paulo, Porto 
Alegre y Belo Horizonte siguiendo a 
su selección, teniendo mil incon-

Sin público, 
sin goles y  
sin Messi: la  
Copa del VAR
Fiesta sudamericana quedó al debe en 
muchos aspectos, más allá de un justo 
campeón. La calidad de los estadios fue 
el punto más destacable.

FOTO: AGENCIA UNO

optando por concentrar en un pre-
cario y básico Novotel a un costado 
del aeropuerto.  

Por último, el pésimo estado de 
las canchas no pasó colado. En Sal-
vador y Porto Alegre varias seleccio-
nes ni siquiera pudieron hacer el 
reconocimiento de cancha, ya que 
la superficie no estaba en buenas 
condiciones.  

 
Nivel europeo 

Como no todo es malo, a excep-
ción del Morumbí, los estadios de-
mostraron ser los mejores del con-
tinente. Aplausos para el Maracaná, 
Arena do Gremio, Arena Fonte 
Nova, Arena Corinthians y el Mi-
neirao. Estando en ese tipo de recin-
tos, de ocho o nueve pisos y con im-
pactante infraestructura, uno sim-
plemente esboza una sonrisa 

cuando algunos creen que Chile 
puede organizar el Mundial del 
2030. El punto negro, eso sí, en ese 
aspecto, es que pese a lo grandioso 
de los estadios, muy pocas veces se 
llenaron. El público local se quejó 
por el alto precio de las entradas y 
al final la organización terminó re-
galando tickets. 

 
Pocas estrellas 

No hubo figuras descollantes en 
la Copa América. Había terminado 
la final y Brasil celebraba en cancha, 
pero las dudas sobre quién sería el 
mejor jugador del torneo eran gi-
gantes. Y antes del partido decisivo 
por el título, había más de 10 juga-
dores con sólo dos goles. Nadie se 
lució tanto por sobre el resto y al fi-
nal el premio fue para Dani Alves, 
que con 36 años fue uno de los últi-

mos en subirse a la nómina. Messi 
hizo más noticia por sus declaracio-
nes que en la cancha, igual que Ney-
mar, quien finalmente ni jugó. 

 
Que se mejore 

Ojalá ocurra eso con el VAR. El 
sistema debe ser mejor implemen-
tado para que no se detenga el par-
tido por cuatro o cinco minutos 
para mostrar una simple tarjeta 
amarilla en un tiro libre, mientras 
que para jugadas que pueden ser de-
cisivas, no se utilice. Le pasó a Ar-
gentina ante Brasil y la justificación 
parece ser que, por la llegada de 
Bolsonaro al estadio, se bloqueó la 
frecuencia de comunicación entre 
los árbitros. Insólito. 

OPINIONES
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venientes para resolver un simple 
trámite por la barrera del idioma.  

Los hoteles para las selecciones 
también dejaron mucho que de-
sear. La “Roja” quedó alojada en 
pleno centro de Copacabana an-
tes de jugar ante Uruguay, en una 
zona de intenso ruido, tránsito 
vehicular y fiesta. En Porto Alegre 
derechamente Chile alojó en el ho-
tel que quiso y se saltó las normas, 
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Tres chilenos en el anti equipo ideal
Así como se conformó el equipo 

ideal de la Copa América, algunos 
jugadores no dieron el ancho y fue-
ron incluidos en el “anti-equipo 
ideal” por el medio brasileño Glo-
bo Esporte, en la polémica nómina  
se ubican tres miembros de la se-
lección chilena, además del técni-
co Reinaldo Rueda. 

En portería se encuentra el ar-
quero nacional Gabriel Arias, 
quien, tras una serie de errores du-
rante la copa, no logró afianzarse, 

completan los uruguayos Valverde 
y De Arrazcaeta, el brasileño David 
Neres y los argentinos Ángel Di Ma-
ría y Lionel Messi. 

El peor entrenador según este 
equipo, sería el director técnico de 
Chile, Reinaldo Rueda. Al caleño se 
le criticó por no haber logrado 
mantener la concentración en el 
grupo, tras haber jugado una sóli-
da fase de grupos y haber tenido 
unas eliminatorias sumamente 
irregulares.

FOTO: AGENCIA UNO

teniendo un rol clave en la elimina-
ción de Chile. 

La zaga la conforman de 5 juga-
dores, 2 de ellos chilenos, se trata 
de Gary Medel, Jean Beausejour, 
Nicolás Otamendi, José Quintero y 
Antonio Valencia. Al lateral iz-
quierdo se le recriminó su desgas-
te y poca chispa, a Medel en tanto, 
su “poca jerarquía” en las rondas 
eliminatorias, junto a su mediáti-
ca expulsión con Argentina. 

El medio campo y el ataque lo 

Copa América Brasil 2019

EL “PRÍNCIPE” ESTÁ ENTRE LOS MEJORES DEL TORNEO

Aránguiz: un chileno 
en el once de América
Dani Alves, Yotún y Alisson son otros cracks que no quedaron 
fuera de ningún listado. El resto, son todos discutibles. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alisson 
(Brasil)

Dani Alves 
(Brasil)

Marquinhos 
(Brasil)

M. Trauco 
(Perú)

L. Paredes 
(Argentina)

C. Aránguiz 
(Chile)

Y. Yotún 
(Perú)

Arthur 
(Brasil)

G. Jesús 
(Brasil)

P. Guerrero 
(Perú)

Everton 
(Brasil)

Al momento de los balances, un 
clásico de cada torneo es el llama-
do “Equipo Ideal”, con los once me-
jores. Actualmente, hay medios que 
lo hacen según el gusto de sus perio-
distas, otros recurren a las notas 
que ponen partido a partido y tam-
bién hay quienes se remiten a la es-
tadística pura, al rendimiento que 
puede medirse. Métodos más  o me-
nos, hay jugadores que siempre en-
tran, los incuestionables, y uno de 
ellos es Charles Aránguiz, un fijo en 
cualquier zona media.  

Opta Sports es una compañía bri-
tánica de análisis deportivo que 
mide prácticamente todo lo cuan-
tificable del fútbol. Según sus datos, 
el equipo ideal de la Copa América 
estaría integrado por Alisson; Dani 
Alves, Marquinhos, Miguel Trauco; 
Leandro Paredes, Charles Aránguiz, 
Arthur, Yoshimar Yotún; Gabriel Je-
sús, Paolo Guerrero y Everton. 

Las estadísticas del volante chile-
no muestran que fue el jugador con 
mayor número de asistencias (3, al 
igual que Firmino), el que creó más 
chances de gol (18) y el que recibió 
más faltas penales (2). 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Guerrero tiene 14 goles en 
Copa América, a 3 del récord 
de Norberto Méndez 
(Argentina) y Zizinho. 

Paolo ya es 
un histórico

Por otra parte, los colegas de Mun-
do Deportivo, de España, calificaron 
con nota a todos los jugadores duran-
te el torneo. Alexis Sánchez, por ejem-
plo, fue el mejor de la primera ronda. 
Su sistema de evaluación dio como 
resultado una curiosa oncena, sin 
Guerrero ni Everton en la ofensiva. 

Sus once mejores, con sus res-
pectivos promedios, son:  Alisson 
(7,20); Dani Alves (7,37), Diego Go-
dín (7,25), José Giménez (7,50), Fili-
pe Luis (7,23); Leandro Paredes 
(7,28), Charles Aránguiz (7,40), Ja-
mes Rodríguez (7,88), Philipe Cou-
tinho (7,57); Alexis Sánchez (7,47) y 
Firmino (7,38). 

 
La visión peruana 

Ovación deportiva, de Perú, tam-
bién armó su oncena y solo entraron 
piezas de tres países. Los mejores, 
según ellos, son: Alisson; Dani Alves, 
Carlos Zambrano, Marquinhos, Mi-
guel Trauco; Arthur, Arturo Vidal, 
Charles Aránguiz; Gabriel Jesús, 
Paolo Guerrero y Everton. Como 
mejor técnico se decantaron por el 
brasileño Tite.
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LOS ÁNGELES

4/14
SANTIAGO

9/14
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RANCAGUA

2/13
TALCA

9/15
ANGOL
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TEMUCO

7/11
P. MONTT

10/12
MIÉRCOLES

7/10
JUEVES

8/10
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Verónica

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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